

de la tradition chrétienne. La documentation de l'auteur est extrêmement riche. Bref, c'est un ouvrage de référence indispensable.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

von Ivánka, Endre: *Rhomäerreich und Gottesvolk. Das Glaubens-, Staats- und Volksbewußtsein der Byzantiner und seine Auswirkung auf die ostkirchlich-osteuropäische Geisteshaltung.* Alber/Freiburg 1968; 167 p.

L'A. nous a donné un grand ouvrage. Tout d'abord le sujet est d'un intérêt tout spécial, en ce temps où l'Occident devra se concerter sur ses assises historiques et sur les valeurs qui présideront à sa destinée. Ensuite, ce sujet est traité d'une main de maître et avec une familiarité avec les sources peu commune: on sent à chaque page que l'A. possède vraiment sa matière. Puis, sa méthode pour traiter un sujet pareil nous paraît la meilleure: examen de détail des grands thèmes littéraires et des «pistes de pensée», qui nous conduiront à des conclusions sûres et des ouvertures plus générales; il se peut que certaines de ces «percées» soient par trop générales et absolues, mais elles restent toujours très suggestives. — Personnellement nous aurions voulu compléter certaines des conclusions de l'auteur, spécialement au sujet du passage de la conception romaine à la conception byzantine, et de celle-ci à la sensibilité médiévale, mais cela nous mènerait trop loin (voir p. ex. SPEROS VRYONIS, *Byzantium en Europa.* Amsterdam 1969). Nous nous permettons une seule remarque: L'auteur semble avoir voulu réaliser avec une obstination exemplaire le proverbe connu: «Warum es einfach machen, wenn es auch kompliziert geht». Le plaisir de la lecture de cet ouvrage magnifique est gâté par l'effort d'escalader des échafaudages de phrases interminables: deux ou trois phrases par page, coupées par des notes et des citations grecques ou latines. Ainsi donc, pour rendre justice à cet ouvrage capital, il serait bon de le rééditer dans un langage simple et accessible au lecteur ordinaire, car le message de l'A. mérite d'être entendu par un large public.

Kinshasa

Bonifatius Luyckx, O. Praem.

Lehmann, Michael: *Leitfaden der Ostkirchen.* Das geistliche Profil der Ostchristen. Hollinek/Wien 1969; 164 p.

L'intérêt accru que porte l'Occident latin, et notamment le monde de culture allemande, au patrimoine religieux et culturel des églises orientales constitue un fait caractéristique contemporain. Ce manuel, à l'aspect discret, contribuera certainement à une meilleure connaissance de l'Orient chrétien. L'A. a su condenser l'essentiel de ce qu'on doit assimiler sur l'histoire, l'enseignement dogmatique, la vie liturgique, les institutions canoniques, la morale, l'annonce de la foi, le régime clérical et la dimension du dialogue œcuménique de cet univers chrétien oriental, qui semblerait si éloigné, mais qui compénètre dorénavant le monde catholique latin par tant d'avenues socio-culturelles. — La langue simple, l'expression précise et la clarté de l'exposé font de ce manuel un guide précieuse non seulement pour des étudiants en théologie, mais aussi pour toute personne cultivée. C'est une base, un point de départ, dont l'utilité est accrue par les tables et les index aux dimensions peu communes de bibliographie, d'explication de termes techniques, de chroniques œcuméniques et de présentation biographique. — La valeur de ce précis est à reconnaître et c'est avec conviction qu'on en recommande la lecture et l'étude en guise de première initiation aussi riche que stimulante.

Damas (Syrie)

Joseph Hajar